

TRANSICIÓN VERDE:

¿POR QUÉ ESPERAR A LOS POLÍTICOS?

MACIEJ BAZELA

Si en el sector privado hay creatividad, eficiencia y velocidad, ¿por qué no tomar el liderazgo en la mitigación de los efectos ambientales?



el cambio climático y sus impactos están entre los tres principales riesgos estructurales, que son materiales y cruciales para el mundo, tanto para el sector público como el privado.

Hablemos de liderazgo climático en el sector privado. En el marco de la Semana Internacional del MEDEX, impartí dos sesiones: una estaba enfocada en el tema de innovación empresarial relacionada con el medioambiente. La otra trataba de geopolítica, sociedad y medioambiente.

¿Por qué son cuestiones relevantes? Sabemos, por todos los datos globales que tenemos a nuestra disposición, que el cambio climático y sus impactos están entre los tres principales riesgos estructurales, que son materiales y cruciales para el mundo, tanto para el sector público como el privado.

La primera sesión, que tuvo que ver con innovación, consistía en una gran invitación al sector empresarial para enfrentar el riesgo del cambio climático, como una oportunidad. No estamos hablando de escenarios apocalípticos. Si así fuera, lo que haría falta en este momento sería «apagar las luces» y, básicamente, darnos por vencidos en esta lucha.

Es todo lo contrario. El sector privado puede jugar un papel sumamente propositivo en la transformación de la economía y la sociedad. Esta transformación tiene muchos nombres: se habla de economía verde, de economía circular, de economía baja en carbono, de economía *net zero*, etcétera. Más allá del nombre que le queramos poner, la cuestión fundamental es la siguiente: el mundo necesita rediseñar su manera de producir y consumir cosas y servicios para reducir la huella de carbono, gestionar el capital natural de una forma sustentable y ofrecer una calidad de vida mucho más sana para las sociedades.

El tema de una transición verde no trata solo sobre incentivos y subsidios. Trata sobre el trabajo directo entre productores y consumidores de bienes y servicios con un objetivo común: encontrar una manera de vivir, que genere el valor económico, pero al mismo tiempo respete los límites naturales y sociales del desarrollo y del crecimiento.

En el tema de geopolítica, medioambiente y sociedad, partimos de la siguiente pregunta ¿por qué es relevante para los empresarios? Pareciera que la reducción de huella de carbono, de la contaminación, es una cuestión de grandes

convenciones y negociaciones directas entre los Estados. Sabemos que la diplomacia internacional es compleja, es lenta, y no podemos esperar avances o soluciones inmediatas. Por tanto, todo lo que pasa a nivel internacional tiene impactos indirectos, aunque importantes para el sector privado.

Por citar un ejemplo, podemos hablar de migración medioambiental. Cada año vemos miles y miles de personas que tienen que cambiar de lugar dentro de sus propios países o cruzar fronteras. Se habla cada vez más de países vulnerables como Tuvalu, como Haití y muchos otros que se enfrentan no solo al drama de la violencia e inestabilidad política, sino también al de la vulnerabilidad medioambiental. Es así que los problemas no resueltos a nivel internacional y a nivel del marco regulatorio nacional, se convierten en realidades sociales y de sector privado muy complejas.

El riesgo número uno al cual se enfrentan hoy día las empresas en cuanto al medioambiente es el riesgo físico. Es decir, ¿hasta qué punto vas a poder mantener tu planta, tu hotel, tu restaurante, en un entorno medioambiental que está cambiando? Si no estás preparado, si no te estás

adaptando al nuevo clima que viene, por supuesto pones en riesgo no solo tu negocio, sino también a tu familia, las familias de tus trabajadores y el entorno social en el cual operas.

Yo diría que no podemos esperar de los políticos lo que no nos pueden dar. Hoy en día hay muchas expectativas sociales y del sector privado hacia el sector público. Se habla mucho de nuevos incentivos, ayuda fiscal, nueva política pública, elementos todos sumamente importantes, pero yo diría que, a pesar de lo que vemos y lo que pasa en el sector público, el sector privado tiene la responsabilidad, la libertad y la autonomía de avanzar en la transición verde, que tiene que ver con costos operativos, con la competitividad y con la estabilidad física de tu empresa. </>